

1

CLASE A V E S

0460

Subclase NEORNITHES
Superorden NEOGNATHAE
Orden FALCONIFORMES
Suborden FALCONES
Superfamilia FALCONOIDEA
Familia ACCIPITRIDAE
Subfamilia BUTORINAE

Genero GERANOAETUS Kaup.

Geranoaetus melanoleucus meridensis Swann

Geranoaetus melanoleucus meridensis Swann, Syn., Accip. Ed. 2, 1922, p. 68, (Nevada, 3000 metros Mérida, Venezuela)

Distribución.- Andes de Mérida, Venezuela y las cordilleras Oriental y Central de Colombia y posiblemente Ecuador, en alturas de 1700 a 3500 metros sobre el mar.

Esta variedad de águila es frecuente en los climas frios y medios de las cordilleras Oriental y Central de Colombia donde se la conoce con los nombres de águila real, águila gallinera, águila rúcia, águila de montaña etc.

Caractéres: Es esta un ave de tamaño grande. Longitud total ♀ ad. 625; ala 533; cola 252; culmen 38; tarso 110 mm. Puracé, Cauca. ♂ / Longitud total 630; ala 490; cola 290; culmen 35; tarso 112 mm. Puracé, Cauca. ♀ jov. Largo total 700; ala 513; cola 305; culmen 40; tarso 116 mm. Quintana, Cauca. Swann da para esta raza las siguientes dimensiones: ♂ ala 455-468; ♀ ala 480-520 mm. Por estas dimensiones podemos ver que nuestros ejemplares son ligeramente mayores que los medidas por Swann, pero son menores que las dadas por este mismo autor para la raza típica que se supone distribuida mas

al sur: Longitud total 710; ala ♂ 497; ♀ 541; cola ♂ 250; ♀ 280; tarso 106 mm.

He tenido oportunidad de observar mas de unos treinta ejemplares de esta águila en diferentes fases de coloración y en diferentes edades. Algunos he conservado vivos durante varios años.

Adulto.- Cabeza por encima, nuca y escapulares negro pizarra, las plumas de la nuca y de la espalda parecen ligeramente marginadas de ceniciento. Hombros y coberteras mayores y menores de las alas gris ceniza listadas transversalmente con bandas irregulares mas oscuras y listas astilares negras, las coberteras mayores tienen además hacia la punta una banda oscura mas ancha y están marginadas ligeramente en la punta de blanco sucio. Las secundarias y las primarias gris ceniza listadas transversalmente con barras onduladas gris negras y hacia el final presenta una ancha banda de este mismo color que va aumentando hacia las primarias, que presentan una punta negra, color que se extiende hacia arriba sobre todo en la pina interior. Rabadilla superior igual que los hombros y vá oscureciéndose hacia abajo hasta que las coberteras supracaudales son negras pizarra lo mismo que la cola. El extremo de las coberteras mayores presenta un angosto margen blanquecino. Las caudales tienen margen grisoso blanquecino más notorio. Mejillas, barbilla y garganta gris ceniza claro formando un área muy visible, todas las plumas con líneas astilares negras. Una ancha banda que ocupa la parte superior del pecho negra pizarra; algunas de las plumas de esta parte tienen las agudas puntas blancas, dándoles un aspecto punteado. Parte inferior del pecho, flancos y abdomen blancos listados transversalmente con finas barras irregulares café negras, que disminuyen en intensidad con la edad. las tibias bien emplumadas igualmente listadas, pero con líneas mas finas. Coberteras subcaudales, barreteadas con líneas mas gruesas y las mas grandes casi negras barreteadas de gris y marginadas de blanco. Coberteras subalares blancas listadas con finas barras irregulares, las mas grandes grises, barreteadas de ne-

gro café. Primarias y secundarias por debajo grises con 12 barras y un ancho margen gris negro o negro café, las secundarias ligeramente bordeadas de blanco blanquecino en el extremo. Las tibias de ejemplares adultos, pero no muy viejos, manchadas con castaño rojizo en el lado interior, en los mas viejos las tibias son completamente blancas y finamente barreteadas.

Iris castaño claro, cera amarillo verdosa, comisuras amarillas, patas amarillo crema, cejas amarillas.

Los machos adultos son ligeramente mas claros que las hembras y bastante más pequeños.

Joven .- Color general por encima café oscuro, con una ceja sobre los ojos amarillenta rojiza y manchadas con este mismo color la nuca y parte de las escapulares. Las plumas de esta última parte son mas negras que el resto. Por debajo amarillento rojizo densamente pintado de café oscuro. Tibias amarillentas densamente barreteadas de café oscuro. Esta coloración varía con la edad y en el segundo año empiezan a oscurecerse hasta que para el tercer año parecen casi totalmente negros. La cola en los jóvenes de esta especie como en otras rapaces es mas larga que la de los adultos, de un color ~~de un color~~ gris cafésoso con barras irregulares que en los mas jóvenes llegan a mas de 20 y van disminuyendo con la edad. En el segundo año aparece en los hombres una coloración amarillenta rojiza barreteada que recuerda ya el plumaje del adulto. La cola empieza a acortarse y a oscurecerse. Las alas plegadas no llegan sino hasta unos 5 o 6 centímetros del extremo de la cola, mientras que en los adultos la sobrepasan por 4 o 5 centímetros.

- - - - -

Es esta una de las más hermosas águilas en vuelo y le gusta hacer ostentación de su magnificencia y habilidad elevandose a grandes alturas, para lo cual aprovecha las fuertes corrientes de aire propias de los inaccesibles cañones de rocas que constituyen su habitat favorito. Es por lo general silenciosa, excepto cerca de su nido o de los lugares donde acostumbra dormir.

Al acercarse alguien lanza su peculiar y fuerte grito que ya Gibson en Ibis 1870, describe como "una salvaje carcajada humana" y es esto en realidad lo que semeja el grito de estas águilas, pero él dice que solamente lo hace cuando vuela. Yo las he escuchado muchas veces mientras están paradas sobre las rocas o sobre algún árbol, en la vecindad de sus nidos, especialmente cuando tienen polluelos que están empezando a volar.

Nunca he visto un nido de estas águilas sobre los árboles ni tengo noticia de que lo construyan sobre los árboles. Todos los nidos observados han estado colocados en los puntos mas inaccesibles de enormes paredes de roca, generalmente sobre algún saliente o en una pequeña cueva a alturas de mas de 100 metros sobre el fondo del abismo. Con frecuencia escogen rocas que miran sobre algún río. Por este motivo no he podido ver ni obtener huevos. Por lo general sacan de uno a dos polluelos cada vez, lo que ocurre por lo regular entre abril y julio.

Muy temprano empiezan su caza, y las he visto a las 5½ de la mañana ya dedicadas a buscar su alimento. Al medio día regresan a su roca para descansar, despiojarse y asolearse tranquilamente fuera del alcance de cualquier intruso. Se acuestan sobre la roca para asolearse primero de un lado y luego del otro. A veces extienden un ala para calentarla. En la tarde vuelven a volar en busca de alimento, que está constituido principalmente por aves y pequeños mamíferos, regresando a dormir entre las cinco y las seis de la tarde. En las lagunas de los páramos atacan a los patos característicos de ellas, Nettion andium y Erismatura ferruginea, también a las gallinetas de agua Fulica, y en tierra a los conejos de los pajonales característicos de nuestros páramos, a las torcazas Columba albilinea y en las vecindades de las casas suelen acostumbrarse a robar los pollos pequeños y medianos. Cuando esto ocurre es tan tenaz que se presenta como un rayo y ante el asombro de los presentes se lleva en las potentes garras a su víctima. Yo las he visto arrebatarse un pollito a pocos metros de distancia de donde me encontraba yo. Son si menos atrevidas que Spizaetus ornatus -

Lehmann en "Caldasia" Vol. 2, No.9, 1944, p.413. - la cual se queda posada en el suelo o sobre un tronco cercano esperando que salga su víctima cuando falla el primer golpe. Los pavitos pequeños por ser algo tontos son una de las presas favoritas del águila real. Los campesinos de las regiones donde ella habita la temen con razón, pues diezma sus gallineros.

Es uno de los espectáculos dignos de presenciarse el vuelo de estas águilas cuando están jugando, o enseñando a volar a sus polluelos. Cuando ya los aguiluchos han hecho sus primeras azañas en el aire y están un poco fuertes los obligan a elevarse a gran altura poniéndose por debajo de ellos, luego los dejan velar a sus anchas durante un rato; de repente se lanzan sobre ellos como una flecha obligándoles a descender verticalmente y cuando ya se aproximan al suelo los dejan, pero se ven que van a estrellarse los alcanzan y los sujetan con las garras para ayudarles a recuperar altura. Esto he podido observarlo en repetidas ocasiones en la región de Puracé en el Cauca donde estas águilas son aún algo abundantes. El hermoso contraste de su plumaje que a distancia parece como gris plateado sobre las lomas verdes o los oscuros bosques la destacan en seguida. Cuando vuela sobre el cielo su imponente figura es inconfundible, sus anchas alas y su modo de volar, además su gran tamaño la distinguen de todas las otras aves que se encuentran en la mismas regiones que ella frecuenta. Cuando el viento es fuerte se estaciona inmóvil sobre ~~sobre~~ un sitio escudriñando con su potente vista todo lo que hay debajo desde alturas que varían entre 30 o 40 metros y 500 o mas. En ocasiones se eleva tanto que casi desaparece a la vista. Sube y baja verticalmente sin hacer el mas leve movimiento con las alas, aprovechando el viento.

Cuando descubre una posible presa cierra casi completamente las alas y se precipita hacia ella como un rayo. Por lo general no devora su víctima donde la coge, sino que la lleva a un sitio apartado tratando de poner entre ella y sus posibles perseguidores un río o una quebrada, lo cual no es difícil en los sitios que ella frecuenta. Acostumbra posarse en el suelo, o sobre alguna roca mientras devora su presa. Rara vez sobre los árboles.

Cuando alguien se aproxima a su nido y en este hay algún polluelo, se expone aproximándose y chillando para atraer la atención del intruso y tratar de ese modo de alejarlo del nido. En ocasiones, durante estas maniobras, yo he herido a estas aves y aún así persistían en su tarea de tratar de alejarme del nido. Solamente al sentirse gravemente heridas se van y no regresan.

Cuando algún cernícalo Falco sparverius, o alguna jiránida Orodynastes o Tyrannus la acosan, se defiende aleteando vigorosamente, o remontándose a gran altura si la persecución persiste.

En cautividad llegan a domesticarse notablemente como la mayoría de las rapaces y son muy dóciles y simpáticas. Les fascina el pescado y tuve una que comía hasta las sardinas de latas preparadas en aceite. Contestaba con un pío al llamarla por su nombre y acudía volando muy contenta a recibir su ración de comida.

Estas aguilas adquieren el plumaje gris del adulto entre el 3o. y el 4o. año de edad. Entre el segundo y el tercer año son muy oscuras casi negras, o tal parecen volando a distancia, y por esta razón los campesinos las toman por una especie diferente y le dan el nombre de aguililla de montaña.

- - - - -

Género B U T E O Lacépede

Incluye:

Tachytriorchis

Rupernis

Buteola y

Asturina.